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Ce trimestre marque un tournant important avec la fin d’un programme de 3,5 ans et le démarrage 
d’un nouveau. En effet, le Programme d’appui à la gouvernance des organisations de la 
société civile pour le développement durable (PAGODD) cofinancé par la Délégation de 
l’Union européenne s’est achevé fin juin. Il a permis un renforcement de la société civile à Labé et 
un rapprochement constructif avec la commune urbaine de Labé pour une gouvernance 
démocratique locale dynamique en faveur d’une amélioration de l’environnement du territoire.
Au niveau de la Coopération décentralisée entre la Commune urbaine de Labé et la 
communauté d’agglomération du Sicoval, la collecte des taxes reste la thématique principale.
A propos du programme d’Appui à la gouvernance pour l’insertion socio-professionnelle des 
personnes vulnérables (Agis!) cofinancé par l’Agence française de développement (AFD), la 
réalisation des outils nécessaires au suivi des bénéficiaires ont été élaborés et la redynamisation des 
cadres de concertations communaux en faveur de l’insertion a débuté.
Le programme de Renforcement des villes intermédiaires pour des services publics de qualité 
(REVIS) a été accepté par l’AFD. Le démarrage est prévu prochainement.
Nous ne pourrions pas mener ces programmes sans le soutien de nos partenaires techniques et 
financiers, que nous remercions chaleureusement.

Nicolas MARTIN

Bilan trimestriel
2ème trimestre 2023
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Causerie éducative sur la gestion des 
déchets - 20/05/23 Crédit ASDG/CARP

Présentation du plan de gestion des 
déchets - 30/06/23

Les acteurs débattent des résultats du 
PAGODD - 30/06/23

Atelier bilan et perspectives de la gouvernance locale à Labé
Cet atelier a été l’occasion de clôturer le PAGODD en présentant les dynamiques 

enclenchées, les actions menées tout en rappelant les enjeux existants au moment du démarrage 
du programme. Une des grandes satisfactions est l’amélioration de la concertation entre la 
commune, les services techniques déconcentrés et la société civile. Cette gouvernance 
démocratique locale innovante aura permis d’élaborer des documents stratégiques tels que le Plan 
d’action environnemental «Vision 2030» et le Plan de gestion des déchets solides de la commune. 
Les actions menées en faveur de l’environnement (reboisement, préservation des espaces naturels) 
et de l’assainissement (gestion des déchets) sont également citées parmi les réussites du programme. 
Cette dynamique a également été soutenue par la réalisation du programme PISCCA de 
l’Ambassade de France qui a contribué également à renforcer les capacités de la société civile de 
Labé et à la réalisation d’activités environnementales (et de lutte contre les VBG) sur le territoire. 
Les actions de coopération décentralisée se nourrissent également des acquis du programme et 
inversement. Certaines actions du PAGODD ont été cofinancées par le Sicoval et ses partenaires 
tandis que plusieurs futures actions de la coopération sont issues du Plan d’action environnemental. 
Les perspectives sont d’autant plus favorables que l’AFD a accepté de financer le programme REVIS 
qui vise à améliorer la gouvernance locale (digitalisation de la collecte des taxes, concertation) pour 
une amélioration des services publics en lien avec l’eau, l’hygiène, l’assainissement et la gestion des 
déchets dans trois communes dont la commune urbaine de Labé. 
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Comité technique de suivi - 27/04/23

Le porte-parole de la jeunesse - 
12/06/23

Atelier de l’AAFEA à Conakry - 
22/06/23

Visite des infrastructures 
d’assainissement à Kindia - 12/06/23

Echanges avec les communes du Grand 
Conakry au bureau de LP - 03/05/23

Visite d’échanges à Labé
Une délégation de communes du Grand Conakry (Kindia, Coyah, Manéah, Dubréka) est 
venue rencontrer la commune de Labé dans le cadre du partage d’expériences sur la 
mobilisation des taxes. La digitalisation en cours à Labé intéresse de nombreux acteurs.

Visite d’échanges à Kindia
Les mêmes communes se sont retrouvées à Kindia pour échanger sur le service de gestion 
des déchets de la ville, appuyé par Enabel dans le cadre de Sanita Villes propres 2. Le 
financement du service a également été l’objet de discussions.

Atelier de l’Alliance d’Afrique Francophone pour l’Eau et l’Assainissement
Ouvert par Madame la Ministre de l’Environnement et du Développement durable, ce 
10ème atelier régional a réuni 9 réseaux nationaux impliqués dans l’EHA et issus de pays 
d’Afrique francophone. Il a permis d’affiner la stratégie partenariale de l’Alliance avec un 
focus sur le droit à l’eau. 

Lancement du projet AMRIC
Le Partenariat était invité au lancement de ce programme financé par l’AFD et l’UE. Il vise 
l’amélioration de la mobilisation des ressources internes. Expertise France assurera la mise en œuvre.
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Activités institutionnelles

Mobilisation du comité d’experts
Les débats ont porté sur le lien entre insertion et monde de l’entreprise, le suivi des bénéficiaires. 
La stratégie de suivi/évaluation a été définie ainsi que le calendrier de mobilisation des experts.

Sensibilisations à Mamou par l’ONG Maison Mère
Plusieurs spots radio ont été diffusés portant sur les comportements à risques, les voies à 
suivre en cas de Violences basées sur le genre (VBG) et les opportunités offertes à l'insertion 
socioprofessionnelle des personnes victimes des VBG.

Cadre de concertation communal pour l’insertion (CCI) à Labé
Cette rencontre fait suite au diagnostic mené. Il s’agit de présenter les perspectives de sa 
redynamisation, conformément aux résultats de l’étude diagnostic sur la gouvernance. De 
large débats ont permis de mieux partager les attentes de chacun des acteurs.
Inauguration de l’incubateur Ebooster
Le Partenariat a participé à l’inauguration de l’antenne d’EBOOSTER, incubateur partenaire 
de mise en œuvre du projet d’insertion à Labé.

Cadres de concertation communaux pour l’insertion à Pita et Mamou
La même rencontre qu’à Labé s’est tenue à Pita et Mamou.

Atelier national de validation des textes du Conseil national des jeunes
Cet atelier s’est tenu à Conakry sous la présidence de la Primature. Le CNJ sera la plus haute 
instance nationale de concertation, d'expression, de coordination de l'action des 
organisations de la jeunesse de Guinée. Elhadj Mamadou Dian DIALLO, président du Conseil 
local des jeunes de Labé a été le porte-parole de l’ensemble des jeunes de Guinée.

Préparation de la redynamisation des cadres de concertation pour l’insertion
Séance de travail avec les OSC partenaires pour l’identification des actions à mener 
conformément aux résultats de l’étude diagnostic sur la gouvernance et élaborer un plan 
d’actions de redynamisation des CCI au niveau des communes d’intervention.
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Insertion socio-professionnelle

Gouvernance locale
Levée des réserves au marché Radar 
Les travaux de sécurisation sont achevés. La route a été reprofilée par la commune.
Comité technique de suivi de la coopération décentralisée
Il a permis de faire le bilan des activités menées et de tirer des enseignements sur les 
réussites et difficultés rencontrées. 

Comité de pilotage de la coopération décentralisée
Les échanges entre le Sicoval et la commune ont permis de préparer la suite des activités.
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Sensibilisation dans les quartiers - 
25/06/23 Crédit : ASDG/CARP

Sensibilisation sur la gestion des déchets 
à la radio - 22/06/23 Crédit: AFEDD

Installation de la vache métallique - 
05/06/23 Crédit : CU Labé

Le plan de gestion des déchets de la 
commune de Labé - 30/06/23

Elaboration du plan d’action des BLJ 
de Labé - 14/04/23

Collecte des taxes et impôts locaux 
Travail sur la CFU
Plusieurs réunions de travail ont été tenues pour faire le point sur les activités en cours 
menées par l’Etat sur le recouvrement de la CFU. Une méthode d’estimation de la valeur 
locative d’un bien a été proposée à l’Inspection régionale des impôts. De même, les 
quartiers dont les plans d’aménagement seront numérisés ont été identifiés. Une restitution 
des travaux a été faite auprès de l’Inspection régionale de l’urbanisme et de l’Habitat.

Rencontre avec le responsable de la plateforme Etax
Dans le cadre de la digitalisation de la CFU, une rencontre a été tenue avec le responsable 
de la plateforme Etax à Conakry, au niveau de la Direction nationale des Impôts pour 
présenter l’avancement des activités. 

Démarrage du recouvrement des taxes de stationnement
Suite à de longues négociations avec les syndicats de taxis-motos qui assuraient au compte 
de la commune le recouvrement de ces taxes, la commune a repris à son compte cette 
activités en s’appuyant sur la base de données créée à cet effet. 

Structuration de la société civile
Plan d’action des 28 bureaux locaux de la jeunesse à Labé
Après les actions de formation, les rencontres des 13,14,20 et 21 avril ont permis d’élaborer 
un plan d’action des bureaux locaux de la jeunesse (BLJ) qui sera prochainement soumis à 
l’exécutif communal pour approbation.

Projet assainissement dans les marchés
Après la validation d’un modèle de poubelles entre le consortium et la commune, une 
commande de 66 poubelles a été faite et exécutée. Elles ont été réparties parmi 4 marchés 
de la commune urbaine. En parallèle, les commerçants et clients ont été sensibilisés à la 
gestion des déchets et l’usage des poubelles pour initier une logique de tri sélectif.

Projet transformation de dépotoirs en points de précollecte
Quatre points de pré-collecte (1 par quartier validé par le Maire) ont été installés après une 
sensibilisation communautaire. 4 comités de gestion des déchets ont été mis en place.
La sensibilisation sur la gestion de déchets a été assurée en partie à travers la projection 
d’une vidéo. Les riverains ont été sensibilisés sur l’utilisation des points de précollecte.

Elaboration du plan de gestion des déchets solides de Labé
Plusieurs ateliers ont été tenus afin d’aboutir à la réalisation du plan de gestion des déchets 
solides de la commune urbaine de Labé :
  - 09/05 : Validation du diagnostic en cadre de concertation communal
  - 17/05 : Validation de la trame du plan de gestion des déchets
  - 23&24/05 : Elaboration de scénarios techniques
  - 30&31/05 : Choix du scénario (délégation de service)
  - 06&07/06 : Compléments sur la stratégie de mise en œuvre du plan
  - 13&14/06 : Budgétisation du plan de gestion des déchets
  - 21/06 : Atelier de restitution du PGD au conseil communal de Labé 
 - 30/06 : Distribution du plan de gestion des déchets  « vision 2030» lors de l’atelier de 
clôture du PAGODD

Projet Gobie (sensibilisation à la gestion des déchets)
Inspirée du Sénégal, une structure métallique en forme de vache a été installée dans l’école 
de Kouroula. Elle aura pour fonction de poubelle et sera le support de sensibilisations.

 Suivi des microprojets
Le comité de suivi opérationnel a été mobilisé sur le terrain le 08 juin et un restitution en 
salle a été réalisée le lendemain.

Lancement des travaux du dépotoir des boues de vidange 
Cette fosse d’une longueur de 10,50 m, d’une largeur de 10m  et d’une  profondeur de 7m  
doit permettre d’accueillir les boues de vidange issues des latrines du territoire communal. 
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Abdoulaye BAH lors de la clôture du 
PAGODD - 30/06/23

Interview

Abdoulaye BAH à son bureau - 
04/09/23

Avec le soutien de :

Le présent document a été élaboré avec l’aide financière de l’Union européenne. Son contenu relève de la responsabilité 
exclusive du Partenariat et ne saurait en  aucun cas être considéré comme reflétant la position de l’Union européenne.

Abdoulaye BAH, Directeur préfectoral de l’Environnement et du 
Développement durable (DPEDD) de Labé
Quel est votre parcours académique et professionnel ?
Je suis Ingénieur agro-économiste de l’Université Valéry Giscard d’Estaing de Faranah. A ma sortie 
en 2006, j’ai fait des stages dans des ONG de Labé comme Ballal Guinée. J’ai été animateur puis 
responsable du pôle développement des mutuelles de santé avec Nantes-Guinée/Essentiel. Avec un 
financement Banque Mondiale, j’ai été affecté à Koundara comme responsable du développement 
des mutuelles de santé. J’étais chef d’équipe et on a travaillé de l’étude de faisabilité jusqu’à 
l’implantation et le fonctionnement des mutuelles. Ensuite j’ai été ramené sur Labé où j’ai appuyé 
d’autres mutuelles. Juste après j’ai eu la chance d’intégrer la fonction publique au niveau du 
ministère de l’Environnement et du Développement durable. J’ai commencé en 2008 en tant 
qu’agent puis j’ai été nommé chef section « Assainissement et cadre de vie » au niveau de la 
préfecture de Labé en 2015. Avec la confiance, je suis devenu Directeur préfectoral en janvier 2022.
Quelles sont les missions de la DPEDD ?
Nous devons veiller à l’application de la législation environnementale dont le but est de protéger 
l’environnement contre toutes formes de dégradations en vue de créer et maintenir des conditions 
de vie décentes aux populations. Ensuite, nous devons veiller au respect de l’équilibre entre les 
citoyens et le milieu de vie dans la perspective d’un développement durable. Nous veillons à lutter 
contre les atteintes à l’environnement qui sont de nature à modifier la qualité du milieu à 
compromettre la santé et la sécurité des citoyens. Nous coordonnons les actions des sections 
préfectorales (forêt, faune, pollution et nuisances, changements climatiques, assainissement et cadre 
de vie, antenne de l’Office Guinéen du Bois) et des cellules ministérielles présentes ici (catastrophes 
et urgences environnementales, évaluation environnementale). Je veille à ce qu’ils fassent leurs 
missions dans de bonnes conditions pour que les résultats du Ministère soient atteints. 
Quelles ont été les actions réalisées et prévues par la DPEDD en 2023 ?
Nous avons installé une pépinière de 50 000 plants forestiers que nous avons utilisée pour la 
campagne de reboisement de 2023. Cette campagne est une réussite totale avec l’implication des 
acteurs de la filière du bois, des associations de jeunes, des ONG locales et des ressortissants. On a 
prévu de former les Chefs cantonnement forestiers sur les techniques d’installation de pépinières 
forestières et d’animation rurale. Il est important de sensibiliser la population sur l’importance des 
forêts classées. Certaines sont menacées de disparition. Nous avons mis en place des comités de 
gestion des forêts pour qu’elles soient préservées dans leurs limites actuelles. On a aussi restauré 
des têtes de sources et berges des cours d’eau avec d’autres ONG (notamment à travers le 
PAGODD). Le renforcement de capacités du personnel a été réalisé avec l’appui du CREDEL lors 
d’un atelier de vulgarisation des lois pour la protection de l‘environnement. On souhaite relancer les 
activités d’assainissement total piloté par les communautés avec l’Unicef. 
Quelle a été votre participation dans la mise en œuvre du PAGODD ? 
J’ai participé aux activités depuis le démarrage et même dans la sélection des OSC. On a participé 
au suivi des activités des ONG sur le terrain et à l’élaboration du plan d’action environnemental. J’ai 
beaucoup apprécié car c’est un document de référence pour toute action environnementale à Labé 
jusqu’en 2030. Il y a eu aussi l’élaboration du plan de gestion des déchets. La démarche a été 
similaire et c’est un outil sur lequel on peut se baser pour améliorer la qualité de vie à Labé. 
Comment trouvez-vous la collaboration avec le Partenariat ?
J’ai apprécié l’approche participative du Partenariat. C’est une approche qui m’a inspiré et appris. Il 
serait intéressant de faire une convention entre nous pour être beaucoup plus autonome dans le 
cadre d’une activité de suivi ou autre qui nous serait confiée. 

Interview réalisée le 04/09/23


